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李恒进： 皮肤科  专业人做专业事
▲本报记者  杨萍

中 国 医 师 协 会 作 为

行业组织，一直秉承行业

服务、协调、自律、维权、

监督、管理的工作宗旨。

李恒进教授介绍，皮肤科

医师分会明确掌握中国

医师协会的组织性质，始

终围绕服务与自律这两

项抓手，开展各项工作。

“ 中 国 医 师 协 会 提

出要成为医师之家，分会

进而提出我们要做皮肤

科医师的小家。作为家的

管理者，最重要的是为大

家服务。分会从服务的角

度出发，不仅每年都会组

织多场走基层的学术演

讲，组织专家到基层，为

基层医师送去知识与温

暖。还在年会召开期间，

赞助贫困地区基层的皮

肤科医生和邀请退休老

专家参会，体现了家的温

暖。”李恒进教授介绍，

皮肤科医师分会的第一

届年会在苏州召开，有些

参会人员需从上海转车

到 苏 州， 颇 为 不 便， 为

此，组委会特意为参会代

表报销了上海往返苏州

的 车 票。 此 外，2013 年

的年会期间，大会倡导厉

行节约、净化学术环境，

规定所有参会代表一律

吃盒饭。“总而言之，我

们做的任何一件事都要

让参会者感受到温暖。”

李恒进教授说。

另 一 个 重 要 的 抓

手——自律，在李恒进教

授看来，正如“打铁还需

自身硬”道理一般。“当

前，我国医疗环境不理

想，医患关系复杂，医患

双方均有原因。但从行业

内部讲，自律必须排在首

位，即重视准入、考核与

培训，这是从根源上着力

的办法。临床医生需严格

要求自己，学好本事才能

给患者看好病。”李恒进

教授表示，我国皮肤科医

生绝大部分在基层，大多

数人没有经历过正规的

皮肤科医师培训，一些县

级医院皮肤科医生甚至

是从其他科室转过来的

或者兼职医生，因此分会

尤其看重继续教育和培

训，年会宗旨也是面向基

层，贴近临床。

除以上两项核心外，

分会民主的运行机制也是

一大特色。独立的年会

机构、轮值主席、固定的

年会委员会……一系列规

定，既保证了年会每年都

有创新，又确保一切离框

架不会太远。

“ 当 然， 真 正 的 医

师之家，不仅指年会吸引

人，也意味着大家看重这

个组织，认为其有吸引

力，愿意广泛参与分会的

任何活动。正如朱学骏教

授所讲，年会不仅是皮肤

学界的学术盛会，也是同

行的大聚会；不只有学术

交流，还有情感的交流。”

李恒进教授说，这种家的

文化，让很多人对分会充

满热爱与感激。

据李恒进教授介绍，

皮肤美容可以分为以下几

方面：“其一是注射美容，

包 括 注 射 肉 毒 素 和 填 充

剂；二是激光美容，即通

过光学的手段减轻皮肤疾

病或者延缓衰老；第三是

外科手段，即从整形科基

础上发展而来的手术类；

第四为护肤品，尽管一些

护肤品的作用被夸大，但

在皮肤保湿、防晒、营养

等方面，经过日积月累的

漫长过程，护肤品确实能

起效果。此外，现代中医

美容也在皮肤美容行业占

有一席之地。”李恒进教

授告诉记者，注射美容是

所有业务中最为成熟、开

展起来相对简单、安全性

最高的技术。其中，肉毒

素除皱是当前最火的美容

方法。

“ 发 现 肉 毒 素 的 除

皱应用绝对是个美丽的意

外。”李恒进教授介绍说，

早 在 1986 年， 加 拿 大 一

位眼科医师琼·卡拉索在

给患者注射肉毒素以治疗

眼肌痉挛的过程中，意外

地发现患者脸部皱纹消失

了。她兴奋地将这个发现

告诉了身为皮肤科教授的

丈夫。于是，1987 年开始，

夫妇俩开始合作研究将 A

型肉毒素引入皮肤除皱领

域， 并 于 1992 年 首 先 作

了报道，成为 A 型肉毒素

用于美容的创始人。2002

年，美国食品药品管理局

（FDA）批准 A 型肉毒素

可用于治疗眉间皱纹。我

国正规医院皮肤科同时开

展开来，而李恒进教授也

没有错过这个机会，成为

了国内首批开展注射美容

的专家之一。

李恒进教授指出，尽

管肉毒素治疗安全有效，

但最初在我国开展此项技

术 时， 并 没 有 得

到广泛认可与应

用。“ 一 方 面 由

于百姓观念受到

限 制， 对 肉 毒 素

怀 着 畏 惧 心 理；

另一方面因为肉

毒素治疗属于先

开 展 但 没 有 适 应 症 的 技

术，许多医生不想给自己

惹麻烦。”

尽管开端并不顺利，

但多年来，李恒进教授积

极 主 导 参 与 临 床 试 验 研

究，证明了肉毒素除皱安

全有效。“事实上，任何

治疗方法都需要满足三个

条件，一是成熟并得到公

认的技术方法，二是国家

药监局批准的药品，三是

具有资质的医务人员。”

李恒进教授强调，“求美

者”在选用肉毒素注射除

皱时，除了要选择具有医

疗美容资质的正规医疗机

构外，还要注意操作者是

否为专业医师，是否对药

品的药理特性、患者的皮

肤解剖结构、皱纹特点、

注射方法掌握良好。

“只有经过了规范化

培训，才是一名合格的皮

肤科医生。大医院医生向

亚专业发展；基层医生少，

应向一专多长、一专多能

发展。”李恒进教授介绍，

为引导皮肤美容行业健康

有序发展，分会也正在积

极制定相关指南，组织各

种亚专业培训与资质考试。

针对目前医学领域其

他学科对皮肤美容跃跃欲

试的态度，李恒进教授认

为，“多学科医生从事皮

肤美容，应分工明确，谁

擅长什么便做什么，而不

是越界尝试。如皮肤科医

生擅长激光、注射、护肤

品等方面，那么，坚守自

己的阵地，发挥强项做好

做精即可。皮肤科医生开

展的手术，多为小手术，

大手术还是需要整形科医

生操作。总而言之，各自

做有专业背景支持的事，

并加强沟通与交流，皮肤

美容市场将有望逐步规范

起来。”

皮肤在人体表面，直接影响人的容貌，因此，随着经济发展，人们生活水平不

断提高，人们对美的追求也愈加强烈。而随着医学模式的转变和健康概念的更新，

目前，医学也正向着延年益寿的更高目标和医学审美的更高层次发展。

对于帮人们修饰“门面”的皮肤科医师而言，因为诊疗范围的不断扩大，责

任也在逐步加重。中国医师协会皮肤科医师分会副会长兼总干事、来自解放军总

医院皮肤科的李恒进教授指出，为提高皮肤科医师水平、加强队伍建设，皮肤科

医师分会做了大量工作。而李恒进教授作为三届委员会总干事，像一条珍珠链一

样，串起了三届委员会的工作，串出了一条晶莹闪耀的珍珠项链，和分会领导一

起为广大皮肤科医师打造了一个真正的皮肤科医师之家。

随着社会发展，人们

对美的要求逐渐提高。防

晒、主动治疗痤疮、大量

护肤品的使用，人们开始

从各个方面着手，加强对

自己皮肤护理的关注。

“皮肤美容是现代皮

肤病学的新内容、延伸及

拓展。”李恒进教授认为，

“当前的皮肤病学既包含

了传统的皮肤病学，也包

括皮肤美容。但皮肤美容

并不是简单的整形，而是

在健康的基础上追求更加

美观。”

皮肤美容为什么备受

关注？李恒进教授指出，

一 部 分 人 是 受 到 经 济 利

益的驱动。这种情况下，

尤 其 需 要 皮 肤 专 科 的 医

生来专门从事相关工作。

“ 首 先， 皮 肤 美 容 的 对

象 是 皮 肤， 因 此 主 要 角

色 应 该 是 皮 肤 科 医 生，

只 有 皮 肤 科 医 生 对 皮 肤

的组织结构、生理特点、

功 能 疾 病 等 了 解 得 最 清

楚。 这 个 问 题 需 要 呼 吁

全 社 会 关 注， 让 专 业 的

人 做 专 业 的 事。” 李 恒

进教授强调。

为了让人们深刻理解

皮肤健康的重要性，让大

众从根本上转变观念，树

立选择专业皮科医生进行

护肤咨询的正确认识，以

应对我国在皮肤健康方面

的严峻问题，分会专门设

立“5.25 护肤日”并开展

一系列宣传科普活动。

皮肤美容是皮肤病学的延伸

“皮肤美容是现代皮肤病学的新内容、延伸及拓展，这也符合现代医学发展规律。”

我国注射美容技术开展成熟

“根据不同审美观点生产的一些设备，迎合了现代人对美的需求。”

建设有文化底蕴的行业组织

“领导班子团结，分工明确，责任心强，

并充分发挥每个人的长处，有一种把每件

事做好的决心。我想这是我们这个团体迸

发无限生机与活力的主要原因。”

李恒进 教授 

李恒进教授在为患者看诊

第十届中国皮肤科医师年会
暨全国美容皮肤科学大会会前预热（一）
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